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Résumé de l’année écoulée 

Un groupe politique nouveau, pluraliste, citoyen, engagé, motivé, 
travailleur, compétent, disponible, soudé, sympathique, qui 
a la pêche et qui partage… c’est tout ça et bien plus encore, 
Alternative-plus : ce sont des amis, désormais, décidés à faire 
bouger les choses ensemble, avec les citoyens et pour eux, 
grâce à un regard neuf sur la politique. 
Cette envie de bousculer les codes, d’appréhender les choses 
d’une autre manière, de travailler tous ensemble, de rendre 
espoir à ceux qui se sentent oubliés dans la gestion de la ville 
et de remettre à l’avant-plan les vrais problèmes quotidiens 
des habitants, c’est simplement du bon sens mis au service de 
chacun. 

Même si la tâche n‘est pas facile, elle ne nous effraie pas parce 
que cela fait 5 ans à présent que les divers dossiers communaux 
nous sont devenus familiers, et que, dorénavant, nous les 
maîtrisons ; nous avons des projets en tête, que les citoyens 
nous ont soufflés lorsque nous les avons rencontrés et que nos 
groupes de travail internes ont élaborés, et nous sommes à 
même de les réaliser ; notre carnet d’adresses utiles s’est bien 
rempli car nous avons appris à sonner à toutes les portes pour 
obtenir réponse à nos questions. 
Bref, nous sommes prêts, gonflés à bloc et partis pour 2024 à 
vos côtés ! 
Bonne année !
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Notre ville, historiquement belle

Le site du parc de la Villa Royale, patrimonial, mérite de former 
à nouveau l’ensemble harmonieux d’autrefois, un cheminement 
vert agrémenté de bancs, vers le parc de Sept Heures, la place 
Royale et les jardins du casino, comme sur le plan ci-dessous.

Nous voulons maintenir l’hôtel de ville sur le site actuel. Nous 
nous sommes opposés à la création d’un nouveau bâtiment de 
CPAS et d’un parking de 200 places dans les jardins alentours, 
pour des raisons financières, environnementales, esthétiques 
et patrimoniales. Mais nous avons proposé de créer un vaste 
parking à la gare.
Nous avons refusé de valider les plans des travaux de la 
traversée de Spa, insuffisamment concertés avec les habitants 
et les commerçants, beaucoup trop chers, trop lourds et trop 
peu respectueux de nos besoins réels et de notre histoire. Nous 
avons demandé que les citoyens et les commerçants soient 
mieux consultés.

Spa est un bijou. La mise en valeur de sa beauté et le respect 
de sa dignité peuvent aller de pair avec les besoins pratiques 
des citoyens. Pour Alternative-plus, c’est une question de 
choix.

Le promenoir de la fraîche avenue Amédée Hesse un peu 
réaménagé serait bien suffisant pour les vélos et les piétons ; 
c’est ce que nous avons proposé. Nous avons refusé qu’il soit 
transformé en piste cyclo-piétonne de 4 m de large, au mépris de 
ses arbres et des finances communales.
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Notre ville culturelle, sportive et touristique

Notre groupe se réjouit du classement du casino et reste pro-
actif pour sa suite logique : le classement de nos sources et des 
belles villas spadoises. La reconnaissance UNESCO, suggérée 
par un de nos conseillers il y a quelques années, est un plus 
incontestable si elle est utilisée intelligemment. Nous nous 
employons à la mettre en évidence dans le but d’attirer des 
investisseurs et des mécènes à Spa.
Alternative-plus est reconnaissant pour le travail effectué au 
centre culturel et a plaidé pour que l’argent affecté au poste 
actuellement vacant de régisseur demeure bien dans l’escarcelle 
du centre pour garantir les ressources nécessaires à la vie 
culturelle spadoise. 
Nos conseillers participent à la commission des travaux, qui 
gère la rénovation de la magnifique galerie Léopold II, classée 
patrimoine exceptionnel. Ils ont encouragé et validé les différentes 
étapes de sa restauration, suivant les recommandations de 
l’UNESCO. Ils se soucient aussi des travaux du lac et prônent 
un projet de développement naturel dans un nouveau cadre, 
avec de nouvelles berges, de nouveaux chemins, des pontons 
inondables, un îlot central et des espaces pour les pêcheurs. 
Bref, une toute nouvelle attractivité, après réparations.

Trois membres de notre équipe font partie de la Régie 
Communale Autonome (RCA) chargée de mener à bien le projet 
de la nouvelle piscine ; si le budget en est toujours trop élevé 
(mauvaise estimation du Collège), le résultat est magnifique et à 
la pointe de la technologie. 
Alternative-plus a déposé cette année un point complémentaire 
en conseil communal pour réparer le skate-park. C’est à travers 
le budget participatif que l’aménagement de l’espace et l’achat de 
nouveaux modules seront finalement effectués, en collaboration 
avec le nouveau gestionnaire, le Centre Warfaaz de Spa. 
C’est un membre d’Alternative-plus qui a suggéré l’idée de la 
passerelle mise en place récemment sur le RAVeL, un plus en 
matière de mobilité douce.

Alternative-plus est convaincu qu’une ville UNESCO doit 
être une vitrine pour toutes les facettes de la culture. Spa est 
très riche en manifestations musicales, théâtrales, muséales 
mais aussi sportives, en grande partie grâce à son centre 
culturel, à ses diverses associations, à l‘office du Tourisme 
et au centre Warfaaz. Alternative-plus est intervenu en leur 
faveur à de nombreuses reprises.

© Luc Chateau

4



Notre ville et nos villages pour tous

Nous nous sommes vigoureusement opposés au projet 
d’aménagement de la place Royale et de son miroir d’eau, 
inadapté au changement climatique et sans réponse aux 
demandes des citoyens. Nous avons proposé un revêtement 
peu coûteux adapté à la pratique journalière des plus faibles. De 
même, nous avons fait valoir que l’accès au marché de Noël était 
impraticable pour les personnes à mobilité réduite et les parents 
avec poussettes. Nous avons aussi réclamé une place PMR 
devant le centre culturel. 

Nous avons proposé de réaffecter l’ancienne piscine en espace-
jeunes avec bowling, laser game, cinéma… et d’aménager le parc 
de Sept Heures en espace plus convivial pour les familles, avec 
des bancs et des appareils de street workout (sport de rue). Nous 
avons eu l’idée de baptiser le terrain de basket « Espace Joseph 

Tout au long de cette année, Alternative-plus s’est montré 
attentif au bien-être de chacun, aîné ou jeune, villageois ou 
citadin. Nos groupes de travail se sont penchés sur leurs 
problématiques particulières et ont fait de nombreuses 
propositions pour rencontrer leurs besoins.

Bloemers » et nous avons insisté pour qu’il reste davantage 
accessible pendant la période des Francofolies.
Attentifs à la vie dans nos villages, nous avons déposé un point 
pour interdire la circulation des poids lourds route de l’Ermitry 
à Creppe ; nous nous sommes inquiétés de la disparition 
progressive du sentier vicinal n° 69 du village ; et nous avons 
proposé pour des raisons financières évidentes de ne pas 
remplacer tous les châssis de l’école creppelaine mais seulement 
les 7% qui étaient totalement dégradés, et de réparer et d’isoler 
les autres. L’ardoise aurait été divisée par deux.

Alternative-plus a insisté pour que les personnes au chômage ou 
souffrant d’un handicap, les travailleurs à temps partiel (souvent 
des femmes), les indépendants en difficulté et les jeunes qui 
débutent dans la vie obtiennent également la réduction de 50€ 
sur la taxe poubelles attribuée aux ressortissants du CPAS et 
de la GRAPA, afin d’éviter une situation jugée potentiellement 
discriminatoire.
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Notre ville et son économie 

Pour remédier à la 
situation alarmante en 
matière de chômage, 
Alternative-plus a 
proposé de transformer 
le Salon de l’Emploi en 
y ajoutant un volet dédié 
à l’entrepreneuriat, et les 
Jeunes A+ ont organisé 
une rencontre axée sur 
la problématique des 
étudiants indépendants. 
Nous avons aussi à 

maintes reprises évoqué la mise en place de permanences pour 
aider à la création de couveuses d’entreprises. La Maison de 
l‘Emploi peut, de plus, jouer un rôle crucial dans le développement 
économique de Spa, en créant des régies de quartier.
Nous avons proposé une gestion des ressources énergétiques 
plus efficiente afin d’assurer un suivi et un contrôle en temps réel 
des consommations des bâtiments, avec des infrastructures et 
du mobilier urbain connectés et des outils numériques d‘analyse. 

Enfin, rappelons ceci : les travaux de la traversée de Spa, le 
nouveau CPAS, la piste cyclo-piétonne de l’avenue Amédée 
Hesse, sans oublier le village de vacances de Mambaye et 
l’aménagement consécutif de toute la voirie de Barisart, sont 
autant de plans disproportionnés et irréalistes. Trop coûteux, 
imprudents, ils vont grever le budget communal déjà dans le 
rouge et empêcher d’autres réalisations. 

Alternative-plus rappelle que les citoyens 
ont souvent des besoins plus impérieux 
(la réfection des trottoirs et des voiries 
secondaires), plus simples (des prises en 
charge diverses) et plus raisonnables. 

La gestion de notre argent est cruciale. L’épargne de la Ville a 
fondu et il n’y a toujours pas de plan pluriannuel en vue, donc 
pas de budget à long terme. Les grands travaux entrepris ou 
projetés vont plomber encore davantage la dette. Mais on 
peut transformer les difficultés en opportunités.
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Nous vous avons rencontrés à 4 reprises cette année ; la 
première fois, pour échanger avec vous au sujet des travaux de 
la traversée de Spa ; les trois suivantes, pour noter vos doléances 
et vos bons points dans vos quartiers respectifs ; c’est sur base 
de ces échanges, des propositions que vous avez faites et des 
apports de nos groupes de travail internes, que notre programme 
sera élaboré, afin qu’il reflète au mieux les besoins et les désirs 
de tous les citoyens. 

Chaque mois, depuis 5 ans, Alternative-plus vous informe aussi 
via son bulletin, L’Alternative, distribué dans toutes les boîtes aux 
lettres. Nous en sommes au 54e numéro, et ce n’est pas fini. 
Ce compte rendu mensuel du conseil communal vous permet 
d’apprendre les décisions prises au sujet de la gestion de la 
ville, mais également de connaître les prises de position de notre 
groupe, ses questions et les points complémentaires déposés 
par nos 7 conseillers communaux et nos 3 conseillers de CPAS.

Notre ville, en route pour la participation citoyenne

La participation citoyenne, c’est décider de décider 
ensemble. Comment ça marche ? 

En respectant les quatre 
étapes suivantes : 
1) Informer 
2) Consulter 
3) Se concerter 
4) Co-construire 

C’est ainsi qu’Alternative-
plus compte gérer la ville 
dès 2025, avec vous.
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Contact

Pour plus d’informations sur notre projet
Fabienne Dorval, 
Présidente
Portable : 0494 82 66 90
Courriel : fabiennedorval@outlook.fr

Nos supports d’informations
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„Nous avons décidé de décider ensemble“
Jo Spiegel

Alternative
plus

Voter pour nous c’est voter pour vous

Alternative-plus a une fois de plus beaucoup travaillé cette année encore pour améliorer 
votre quotidien et faire bouger les choses, comme les années précédentes.

Dans cette brochure, notre groupe pluraliste et citoyen établit le bilan des actions et 
propositions de 2023. 

L’occasion de faire avec vous un état des lieux de nos dossiers avant d’entamer notre 
cheminement vers les élections à travers notre programme, avec vous et pour vous.


